#### La anterior actualización se encuentra alojada en el siguiente link: Actualización quincenal





### SITUACIÓN DE PERSONAS REFUGIADAS Y MIGRANTES EN TRÁNSITO **EN URABA (ANTIOQUIA)**

Fecha de corte: 17 agosto - 31 agosto 2023

# CIFRAS CLAVES

Fuente: Empresas Transportadoras Marítimas - Necocli (Enero - Agosto 2023) Cifras diarias disponibles en https://www.r4v.info/es/node/401

Agosto 2023

55.854

Total de salidas Ene-ago 2023

Salidas

**151.445** (59%) Salidas de **venezolanos** 

Ene-ago 2023

#### ANÁLISIS SEMANAL COMPARATIVO

	Salidas	variacion
Semana 17 jul al 23 jul	10.703	_
Semana 24 jul al 31 jul	11.311	+6%
Semana 01 ago al 08 ago	13.872	+23%
Semana 08 ago al 16 ago	14.771	+6%
Semana 17 ago al 23 ago	9.980	<b>-32</b> %
Semana 24 ago al 31 ago	17.231	<b>+74</b> %

#### **TOP 5 NACIONALIDADES**

17 agosto a 31 agosto 2023

Venezuela 20.677 (-4%) Ecuador 2.603 (-41%) China 1.166 (+49%)

Haití 1.079 (+53%) Afganistán 424 (+133%)

#### **MONITOREO NNA**

17 agosto a 31 agosto 2023

Salidas 1ra quincena AGOSTO Salidas 2da auincena **AGOSTO** 

5.848

Niñas v Adolescentes

Niños y Adolescentes

Niñas y Niños

Fuente aráfica: Empresas Transportadoras Marítimas (Abr 2023 – Ago 2023) – Salida de personas ruta Necoclí - Acandí (Capuraaná) Nota: Cifras de referencia, no constituyen

una caracterización de la población

0 a 5 años

#### Fluio diario de empresas marítimas en Necoclí - TOP 5 NACIONALIDADES

tro frente a SENAFRONT

■ ECUADOR ■ INDIA ■ VENEZUELA — HAITÍ ■ AFGANISTÁN



# **ACTUALIZACIÓN DE CONTEXTO Y DINÁMICAS DE MOVIMIENTOS**

- De acuerdo con las cifras de las empresas transportadoras 🦲 A partir del monitoreo de las organizaciones socias del marítimas de **Necoclí**, entre el 17 y el 31 de agosto, se identificó una disminución (-5%) en las salidas de personas hacia el Darién. Esta leve disminución se dio principalmente por las restricciones en la navegabilidad que se presentaron los días 21 y 22 de agosto. No obstante, durante este período el promedio de salidas pasó de oscilar entre las 1.600 y 1.800 personas a **1.900** y **2.000** personas diariamente. Asimismo, a partir de datos socializados por Migración Colombia, se sigue identificando un importante número de salidas hacia Acandí por el muelle de Turbo, oscilando entre las 600 y 800 personas diarias, hasta llegar a alcanzar registros de 1.000 personas diarias.
- Asimismo, se sigue evidenciando un aumento progresivo en el movimiento de personas refugiadas y migrantes en la frontera de Colombia y Panamá. De acuerdo con los registros del mes de julio (41.460), se presentó en el mes de agosto un incremento del 35% con un total de **55.854** salidas desde Necoclí. Este aumento progresivo se ha venido identificando semana a semana a partir del mes de julio, donde se evidenció un incremento del 77% respecto a los registros de junio (23.359), siendo así el mes con la mayor variación porcentual en lo que va corrido del 2023. Al comparar los registros de esta época del año frente al 2021 y 2022, se puede afirmar que el movimiento de personas tiende a incrementar a partir de la mitad del año en parte por el fenómeno estacional en el que las personas transitan antes de la llegada del invierno al norte buscando así evitar mayores dificultades durante su trayecto, así como porque otras personas trabajan y recogen recursos en el primer semestre para moverse a partir del segundo semestre.
- GIFMM se sigue identificando la presencia de personas en situación de calle y playa en los municipios que conducen hacia Turbo y Necoclí, como lo son Chigorodó, Carepa y Apartadó. Estas personas no cuentan con los recursos suficientes y esperan solventar su viaje en dichos municipios a través de estrategias de emergencia como solicitud de donaciones en calle o actividades de riesgo. Dichas personas son principalmente de nacionalidad venezolana, dentro de las cuales se encuentran niños, niñas, adolescentes, además de mujeres gestantes y lactantes. Para esta quincena se identificaron asimismo grupos de personas caminantes a lo largo de la vía nacional con destino a Turbo y Necoclí. Los riesgos de protección para estos perfiles son mayores debido a las condiciones de vulnerabilidad en las que se encuentran.
- Durante la segunda quincena de agosto se registra una leve disminución del 6% en las salidas de niñas, niños y adolescentes (5.497) frente al registro de la primera quincena de agosto (5.848). El movimiento durante estas semanas se sigue caracterizando por la alta presencia de niños y adolescentes entre los 6 y 17 años, así como de niñas y niños menores de 5 años. Los niños, niñas y adolescentes en tránsito en su mayoría son venezolanos, ecuatorianos y haitianos (o hijos de haitianos en segundo movimiento provenientes de Chile y Brasil); sin embargo, para este período hubo un importante movimiento de niños, niñas y adolescentes de Afganistán (147), China (94) y Angola (36).

#### La anterior actualización se encuentra alojada en el siguiente link: <u>Actualización quincenal</u>

# GIFMM GRUPO INTERAGENCIA, SOBRE



# SITUACIÓN DE PERSONAS REFUGIADAS Y MIGRANTES EN TRÁNSITO EN URABÁ (ANTIQUIA)

Fecha de corte: 17 agosto - 31 agosto 2023



## PRIORIDADES DE COORDINACIÓN: GIFMM LOCAL

- Los días 16 y 17 de agosto MERCYCORP adelantó un encuentro regional con socios del GIFMM, instituciones públicas, comunidades de acogida y población refugiada y migrante, con el fin de abordar los retos y oportunidades de la migración.
- Avanza la respuesta humanitaria por parte de socios GIFMM en el municipio de Turbo, donde varias organizaciones han sostenido reuniones con el municipio para implementar respuesta humanitaria en este lugar, teniendo en cuenta el aumento de personas en tránsito saliendo por esta ruta. Las novedades se dan principalmente en los sectores de Protección y Salud.
- El 18 de agosto de 2023, en articulación con la alcaldía de Turbo y socios del GIFMM, se adelantó una jornada descentralizada de atención a la población refugiada y migrante que se encuentra en situación de calle en el municipio de Turbo.
- El sector local de protección adelantó sesión con los socios GIFMM con el fin de fortalecer la respuesta y mensajes de protección que se brindan a las personas refugiadas y migrantes en tránsito en Urabá.

### **NECOCLÍ - TURBO: SITUACIÓN EN PLAYA**

Según conteos realizados por organizaciones socias del GIFMM Urabá, al 31 de agosto, el número de personas en situación de playa y calle ha registrado una disminución en el municipio de Necoclí. Se identifican aproximadamente 350 personas, mayoritariamente de nacionalidad venezolana, compuestas por grupos familiares, en el que se advierte la presencia de mujeres en estado de embarazo y lactantes, además de NNA. En el municipio de Turbo se siguen identificando cerca de 250 a 200 personas en situación de calle, principalmente de nacionalidad venezolana, quienes tienen intención de cruzar el Darién, pero no cuentan con los recursos suficientes para cubrir los gastos. Se identifican grupos familiares, quienes están llegando directamente desde Venezuela, en condiciones de extrema vulnerabilidad. Algunas de estas personas se trasladan a este municipio, bajo la expectativa de poder cruzar a menor costo hacia el Darién.

# RESPUESTA INSTITUCIONAL

- Migración Colombia, junto a la Cancillería, adelantaron el 30 de agosto un espacio con diferentes organizaciones e instituciones donde se abordó un protocolo de respuesta humanitaria dirigido hacia las personas refugiadas y migrantes que se encuentran en la zona de Urabá.
- ICBF ha anunciado que fortalecerá la respuesta en Urabá con espacio físico en Necoclí y la posibilidad de tener funcionarios adicionales con competencias para adelantar procesos de restablecimiento de derechos de niños, niñas y adolescentes.
- El día 17 de agosto la defensoría y la procuraduría adelantaron un conversatorio con líderes de la región de Urabá, donde socializaron la situación de los movimientos mixtos que se presentan en la zona y la alerta temprana binacional.
- El día 18 de agosto el ministerio de salud adelantó en Necoclí una mesa técnica para el fortalecimiento de la respuesta del sector salud a la población refugiada y migrante.

# **⇔** DESAFÍOS Y BRECHAS

- La falta de identificación de menores de edad en tránsito, saliendo de los muelles de Turbo y Necoclí, sigue siendo un vacío dentro de la respuesta institucional, para la identificación de menores de edad no acompañados o separados.
- La falta de un hogar de paso en la región de Urabá dificulta la atención de casos de menores de edad que requieren procesos de restablecimiento de derechos, tanto para comunidades de acogida, como para la atención de personas en tránsito.. Asimismo, esta necesidad se extiende para la atención de los casos de violencia de género que se identifican en la población con vocación de permanencia y comunidades de acogida.
- Se sigue requiriendo fortalecer la respuesta institucional para la atención de casos de personas en tránsito con problemas de salud que requieren aislamiento en los municipios de Turbo y Necoclí.
- Se requiere movilizar respuesta humanitaria al municipio de Turbo. Algunas organizaciones socias del GIFMM han manifestado la posibilidad de trasladar funcionarios a este municipio para garantizar atención, pero no cuentan con presupuesto para transporte, por lo que se requiere apoyo para garantizar los medios que permitan movilizar a los socios de Necoclí a Turbo.